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D
ezesseis brasileiros che-
garam neste sábado 
(14) à cidade de Khan 
Younes, no sul da Fai-

xa de Gaza, e estão hospedados no 
prédio de uma família palestina bra-
sileira. O grupo estava até a manhã 
de hoje em uma escola católica na 
região da Cidade de Gaza, aguar-
dando o início da operação de re-
patriação. A travessia chegou a ser 
suspensa pelo Itamaraty por mo-
tivos de segurança, mas o agrava-
mento da situação do conflito fez 
com que o transporte ocorresse em 
caráter emergencial.   

A segunda etapa da operação é a 
passagem para o Egito por Rafah. De 
acordo com o embaixador do Brasil 
na Palestina, Alessandro Candeas, 
ainda não há data prevista para essa 
travessia. De Rafah, 22 brasileiros 
irão para um aeroporto onde serão 
resgatados por um voo da Força 
Aérea Brasileira (FAB). Do total de 
22 pessoas que desejam evacuação, 
14 são crianças, 8 são mulheres e 6 
são homens adultos.

“O plano, hoje de manhã, era ir 
para Rafah, para a fronteira, e de lá 
cruzar a fronteira para o Egito. Estava 

tudo pronto pra isso, mas meia-hora 
antes do [início do] deslocamento, 
que deveria se iniciar às 12 horas 
(hora local), às onze e trinta recebe-
mos a informação de que tudo isso 
havia sido cancelado. Ou seja, a fron-
teira foi cancelada”, conta o embai-
xador brasileiro.

“Havia a ideia de um comboio 
internacional. Além do nosso ôni-
bus, outros ônibus iriam também, 
juntos com outros funcionários 
internacionais. Tudo isso foi can-
celado por Israel e a fronteira foi 
novamente fechada. Com isso, evi-
dentemente, nosso público, os bra-
sileiros, ficaram muito aflitos den-
tro da escola.”

Segundo Alessandro Candeas, 
a situação é cada vez mais tensa. 
Ele chegou a receber informações 
de que um prédio vizinho à escola 
que abrigava brasileiros seria bom-
bardeado proximamente. “Ou seja, 
reunidas todas as condições adver-
sas, a decisão e, evidentemente, con-
sultei o grupo; consultei e pedi ins-
truções a Brasília, ao Itamaraty, e a 
decisão foi retirar o nosso pessoal 
da escola e como havíamos pensado 
ontem, colocá-los nessa cidade, que 

se chama Khan Younes, e que fica a 
pouco mais de dez quilômetros da 
fronteira e onde eles aguardarão que a 
fronteira seja reaberta. É muito mais 
seguro esperar em Khan Younis do 
que em Gaza.”

Ordem de retirada 
Nesta sexta-feira (13), o exército 

de Israel deu a ordem de evacuação 
da parte norte da Faixa de Gaza em 
24h e disse que irá operar com uma 
“força significativa” no local nos pró-

ximos dias. Mais de um milhão de 
pessoas moram na região.

Ainda ontem, bombas explodi-
ram na área próxima a escola onde 
estavam abrigadas famílias, inclu-
sive brasileiras.

DIVULGAÇÃO

Brasileiros chegam ao sul de Gaza 
e aguardam travessia para Egito

A semana entre 15 e 21 de outu-
bro chama atenção para o descumpri-
mento de uma série de direitos univer-
sais. Entre eles, está o direito à alimen-
tação, a igualdade de gênero no campo 
e a valorização dos educadores. 

Em ocasião ao Dia do Professor 
(15), o programa Caminhos da Repor-
tagem (TV Brasil) leva ao ar o episó-
dio Vida em sala de aula, que conta um 
pouco da rotina complexa e exaustiva 
de mulheres e homens que realmente 
constroem a educação no país. Acom-
panhe no player abaixo:

Neste domingo, também se celebra 
os 45 anos da Assinatura da Declara-
ção Universal dos Direitos dos Animais. 

Ativistas e pesquisadores apontam que 
uma forma de garantir o direito desses 
seres é mudando os hábitos alimenta-
res e de consumo. Em 2017, o jorna-
lismo web da EBC produziu o especial 
Vegetarianismo: entenda esse estilo de 
vida. O material explica, por exemplo, 
como a ciência evoluiu para um con-
ceito de que os animais são seres sen-
cientes

Luta das mulheres do campo
Um dos destaques mais importan-

tes da semana é o Dia Internacional 
das Mulheres Rurais (15). O o relató-
rio “The status of women in agrifood”, 
feito pela Organização das Nações Uni-

das para a Alimentação e a Agricultura 
(FAO/ONU), destaca as desigualdades 
de gênero no campo. 

Entre os problemas que as mulhe-
res encontram, estão as piores condi-
ções de trabalho, menos acesso à posse 
da terra, ao crédito e à formação e 
também o fato de elas ganharem 18% 
menos que os trabalhadores homens 
em mesma situação.

A pesquisa revela que o combate às 
desigualdades de gênero no campo e 
empoderamento de mulheres nos siste-
mas agroalimentares poderiam aumen-
tar o PIB mundial em US$ 1 bilhão e 
acabar com a insegurança alimentar 
de 45 milhões de pessoas.

Museu do Louvre e 
Palácio de Versalhes são 
fechados após receberem 

ameaças por escrito

Semana tem luta das mulheres rurais 
e combate à transfobia

Dois dos maiores pontos 
turísticos da França foram 
fechados neste sábado (14) 
após receberem ameaças por 
escrito. O Museu do Louvre e 
o Palácio de Versalhes fecha-
ram as portas para visitantes.

“O Louvre recebeu uma 
mensagem escrita afirmando 
que havia um risco para o 
museu e para os seus visi-
tantes”, disse uma porta-voz 
do museu à agência de notí-
cias AFP.

“Decidimos esvaziá-lo e 
fechá-lo durante o dia, enquanto 
fazemos as verificações neces-
sárias”, falou.

A emissora francesa 
BFMTV disse, citando fontes 
policiais, que o museu havia 
recebido “ameaças de bomba”.

As pessoas que agenda-
ram suas visitas serão reem-
bolsados.

No Louvre, cerca de 15 mil 

visitantes tiveram que deixar 
o local quando os alarmes dis-
pararam.

Em Versalhes, todos foram 
retirados da região, inclusive os 
turistas que estavam nos jar-
dins do Palácio para que fosse 
feita uma revisão de segurança.

Reforço de segurança
O presidente francês, 

Emmanuel Macron, ordenou a 
mobilização de 7.000 soldados 
para aumentar as patrulhas de 
segurança nos principais cen-
tros das cidades e pontos turís-
ticos da França, informou o seu 
gabinete neste sábado

A França foi colocada em 
alerta de segurança máximo 
na sexta-feira, depois que um 
homem de 20 anos esfaqueou 
e matou um professor e feriu 
gravemente outras duas pes-
soas em uma escola na cidade 
de Arras, no norte da França.

DIVULGAÇÃO

Do total de 22 pessoas que desejam evacuação, 14 são crianças

DIVULGAÇÃO
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A Companhia Carioca de Parcerias 
e Investimentos (CCPAR) e a Secreta-
ria municipal de Coordenação Gover-
namental (SMCG) lançaram ontem 
o edital de concessão de serviços de 
transporte regular de passageiros por 
barcas nas lagoas de Jacarepaguá e 
da Barra da Tijuca. A empresa ven-
cedora poderá explorar por 25 anos, 
além das linhas regulares, passeios 
turísticos e eventos no sistema lagu-
nar, mediante autorização do poder 
público. As embarcações devem entrar 
em operação em até três anos. As pro-
jeções indicam que a demanda de pas-
sageiros possa chegar a 85 mil viagens 
diárias. O investimento privado esti-
mado é de R$ 95,3 milhões.

PELO MENOS  
CINCO TERMINAIS

O valor estipulado para a passa-
gem é o mesmo do dos ônibus urba-
nos: R$ 4,30. O sistema também 
deverá ser integrado ao Bilhete Único 
Carioca (BUC) aceito em ônibus. Ini-
cialmente, estão previstos dois mode-
los de embarcações com 42 ou 120 
lugares, conforme a demanda. O par-
ticipante da licitação deverá compro-
var experiência em transportar pas-
sageiros, seja por qualquer modal. O 
valor da outorga mínima da conces-
são é de R$ 3,2 milhões. Além disso, 
5% da receita bruta das viagens serão 
destinados à prefeitura para fiscali-
zar o contrato.

— O edital estabelece condições 

mínimas para a concessão. O inves-
tidor se comprometerá a instalar pelo 
menos cinco terminais: Rio das Pedras, 
Muzema, Gardênia Azul, Linha Ama-
rela (nas imediações da Vila do Pan e 
da curva Chico Anísio) e Jardim Oceâ-
nico. Tem ainda um plano indicando a 
localização de estações intermediárias, 
conforme a expectativa de aumento da 
demanda, podendo as conexões serem 
expandidas para o futuro — explicou 
Lucas Costa, diretor de Estruturação 
de Projetos da CCPar.

O edital aponta 24 lugares para a 
instalação das estações intermediá-
rias, como nas proximidades do Par-
que Olímpico e do BarraShopping. 
O investidor é que vai indicar se pre-
tende construir outras paradas, além 
dos cinco terminais, e quando.

O vencedor poderá ainda criar ser-
viços, por exemplo, para atender os 
condomínios ou transportar usuários 
até a Praia da Reserva. 

Um fator limitante na operação do 
transporte serão os bancos de areia 
frequentes nas lagoas da Tijuca, de 
Jacarepaguá e de Marapendi. Esses 
montes de sedimentos variam de 
tamanho e altura, conforme as marés. 
Além disso, será necessário planejar 
rotas para as barcas desviarem das 
ecobarreiras instaladas na Lagoa da 
Tijuca. Esses bloqueios evitam que o 
lixo despejado no curso d’água che-
gue à Praia da Barra.

A concorrência está marcada para 
o dia 23 de novembro.

U
m levantamento feito pela 
Prefeitura do Rio de Ja-
neiro apontou que 51% 
dos jovens, entre 18 e 24 

anos, que moram em favelas da ci-
dade estão desempregados.

Conforme mostrou o RJ1, ape-
nas 10% dos jovens moradores de 
comunidades do Rio fizeram curso 
superior. Além disso, 60% chega-
ram ao ensino médio e 11% desses 
jovens não passaram do quinto ano.

A pesquisa apontou que a falta de 
escolaridade e de acesso à informa-
ção são algumas das principais ques-
tões enfrentadas por esses jovens.

“Mesmo se formando em univer-

sidade com diploma é difícil entrar 
no mercado de trabalho e eu vejo 
que o ensino é de péssima quali-
dade. Desde os anos iniciais do 
ensino, é difícil. O acesso a tudo é 
complicado”, disse a bióloga, Pris-
cila de Melo.

A falta de acesso à informação 
também é uma questão para os mora-
dores de comunidades. Apenas 36% 
dos jovens, entre 15 e 29 anos, têm 
internet em casa. Além disso, 9% 
dependem de conexão de vizinhos 
ou amigos para entrar na rede.

O acesso ao lazer é restrito às 
atividades da região: 27% disseram 
que não saem das favelas para ati-

vidades de lazer e cultura.
A pesquisa foi coordenada pela 

Secretaria de Juventude, que pede 
investimentos em educação para ten-
tar mudar a atual realidade.

“Quase 30% dos nossos jovens 
não trabalham e nem estudam e, se 
a gente quer garantir o futuro da 
cidade o futuro dos nossos jovens, 
nós precisamos urgente cuidar desse 
cenário. Investindo pesado em edu-
cação. Mais história, mais matemá-
tica e com qualidade. Precisamos ir 
além e fazer com que esses jovens 
estejam adaptados para as ativida-
des do século XXI”, disse o secre-
tário Salvino Oliveira.

Mais da metade dos 
jovens moradores de 
favelas do Rio estão 
desempregados, 
diz prefeitura

Levantamento aponta ainda que apenas 
10% dos jovens moradores de comunidades 

do Rio fizeram curso superior

Entre 2011 e 2020, o Brasil regis-
trou 24.909 casos de acidentes de 
trabalho e 466 mortes envolvendo 
menores de 18 anos de idade, com 
uma média de 2,5 mil acidentes e 47 
mortes por ano, conforme destaca 
estudo da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), publicado nesta sexta-
-feira (13), na Revista Brasileira de 
Saúde Ocupacional.  

O que serviu de referência para a 
escrita do artigo foi a base de dados 
do Sistema de Informação de Agra-
vos de Notificação (Sinan) e do Sis-
tema de Informação sobre Mortali-
dade (SIM), que registram acidentes 
de crianças e adolescentes com idade 
entre 5 e 17 anos. De acordo com 
cálculos da Pesquisa Nacional por 
Amostra de Domicílios (Pnad), mais 
de 1,8 milhão de menores de idade 
com essa faixa etária (4,6%) eram 
vítimas de trabalho infantil em 2019.

A parcela indicada no artigo 
recém-publicado corresponde a 3% 
do total de acidentes graves de tra-
balho documentados pelo Sinan. O 
que se observa, em relação ao per-
fil das vítimas, é que a maioria é do 
gênero masculino (82%), tem 16 ou 
17 anos (85%) e é branca (44%).

Embora haja predominância de 
brancos em relação ao índice geral, 
quando o recorte é de riscos no con-
texto do trabalho infantil, a pro-
porção de crianças e adolescentes 
negros, ou seja, pretos e pardos, é 
maior, de 56% contra 40% de bran-
cos. Além disso, percebe-se que o 
setor de serviços tem sido o que mais 
agrava a situação de trabalho infan-
til no país, atualmente.

A origem, salienta o artigo acadê-
mico, é, principalmente, o emprego 
como entregador de delivery ou 
outros produtos, vendedor ambu-
lante em centros urbanos, trabalha-
dor doméstico ou de cuidador. Outro 
dado relevante, trazido pela pesquisa, 
é o de que segmentos como agrope-

cuária, indústria extrativista e cons-
trução civil ocasionam mais mortes.

Na década sob análise, houve 
aumento de 3,8% no número de 
registros de acidentes com crianças 
de 5 a 13 anos, idade em que o tra-
balho é ilegal, segundo a legislação 
brasileira. As outras faixas de idade, 
de 14 a 15 anos e de 16 a 17 anos, 
apresentaram em torno de 50% de 
queda de registros no período ana-
lisado.

A autora principal do estudo, 
Élida Hennington, professora da 
Escola Nacional de Saúde Pública 
Sérgio Arouca, da Fiocruz, afirma 
que, apesar de os números reais fica-
rem muito abaixo do que é registrado, 
são “aterradores”. “Imaginando que 
isso é apenas uma parte da realidade, 
isso tem um peso grande para esse 
problema. Acho que não existe uma 
solução mágica nem a curto prazo. 
Acho que deve haver um esforço dos 
governos federal, estadual e munici-
pal e da sociedade, tem que ser um 
grupo articulado, envolvendo Minis-
tério Público, conselhos tutelares, 
escolas, para a gente conseguir olhar 
para esses diagnósticos feitos e pro-
por ações mais contundentes e que 
possam, de fato, impactar essa rea-
lidade”, argumenta.

A secretária executiva do Fórum 
Nacional de Prevenção e Erradica-
ção do Trabalho Infantil (FNPETI), 

Katerina Volcov, comenta que há, 
ainda hoje, no país, muito desco-
nhecimento sobre o que configura 
trabalho infantil e que isso faz com 
que casos sejam reportados como 
negligência ou tenham outra carac-
terização oficialmente. Isso acaba 
gerando subnotificação nos índices.

Outro ponto para o qual chama 
a atenção é o fato de que muitos aci-
dentes que crianças e adolescentes 
sofrem no ambiente doméstico, na 
condição de trabalhadores, perma-
necem invisíveis, sem que isso che-
gue até as autoridades. Algo que 
contribui para que isso fique longe 
dos olhos da maioria das pessoas é 
também a natureza da atividade, já 
que os trabalhadores domésticos são 
bastante esquecidos já naturalmente.

Para Katerina, esse tipo de explo-
ração é um indicativo de que há um 
conjunto de elementos em desar-
monia, quadro que exige o aprimo-
ramento e a articulação de políti-
cas públicas ao mesmo tempo, para 
que se solucione desde a pobreza e 
o atendimento de saúde até o sis-
tema de educação e à organização 
de cooperativas. “O trabalho infan-
til é a ponta do iceberg da desigual-
dade social. Quando você o vê, é por-
que uma série de direitos não foram 
efetivados para aquela criança, para 
aquele adolescente e para aquela 
família”, sintetiza ela.

Transporte será integrado ao Bilhete Único Carioca e terá tarifa igual à dos ônibus 
municipais. Expectativa é atrair 85 mil passageiros por dia

Sistema de barca em lagoas da Barra será licitado. 
Edital prevê investimento de R$ 95 milhões pelo 

novo operador e um contrato de 25 anos

Brasil teve 466 mortes de menores  
no trabalho de 2011 a 2020

Os dados constam de um estudo da Fundação Oswaldo Cruz

DIVULGAÇÃO
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Agência Brasil conversou 
sobre o tema com estudantes 

e especialistas

1. Mudanças climáticas
Entre os assuntos que são recor-

rentes no Enem estão mudanças 
climáticas, aquecimento global 
e outros temas relativos ao meio 
ambiente. No primeiro trimestre de 
2023, por exemplo, a Organização 
das Nações Unidas (ONU) divul-
gou relatório de clima, chamado 
Painel Intergovernamental sobre 
Mudanças Climáticas (IPCC) que 
detalha mudanças climáticas e os 
seus impactos ao planeta. 

2. Remissão completa do câncer
Uma notícia que virou destaque 

nacional, no âmbito da saúde, foi a 
descoberta de um paciente com cân-
cer em remissão completa, após um 
mês de ser submetido a uma terapia. 
A pesquisa é conduzida pela Univer-
sidade de São Paulo (USP), em cola-
boração com o Instituto Butantan e 
o hemocentro de Ribeirão Preto-SP.

3. Inteligência Artificial (IA) 
As tecnologias emergentes estão 

entre os assuntos que o Enem pode 
abordar, tendo em vista que nas edi-
ções de 2019 e 2020, inteligência arti-
ficial (IA) foi citado. Uma das notí-
cias de destaque de 2023 é o Cha-
tGPT, IA lançada em novembro de 
2022 e criada pela startup OpenAI. 

Para quem vai fazer o Enem o vale 
ainda conhecer o chatbot do Goo-
gle “Bard”, ferramenta que compete 
com o ChatGPT.

4. Dependência tecnológica
E por falar em tecnologia, uma 

das atualidades que podem cair no 
Enem 2023 é ainda a “dependência 
tecnológica”. As causas e os efeitos 
de doenças, sejam elas físicas ou psi-
cológicas, relacionadas ao uso em 
excesso de aparelhos como smar-
tphone e computador é forte can-

didato à prova.

5. Povos indígenas - Yanomamis
Questões que envolvem os povos 

indígenas também é um dos assuntos 
abordados em atualidades no Enem. 
Em 2023 foram destacadas as mor-

tes, a crise sanitária e a de segurança 
alimentar que os Yanomamis, povos 
indígenas concentrados na região do 
Amazonas, sofreram. O garimpo ile-
gal nas terras indígenas, contamina-
ção pelo mercúrio, cortes de recursos 
públicos para a saúde indígena são 
apontadas como as causas dessa crise.

6. Guerra na Ucrânia
Uma das atualidades que podem 

cair na prova do Enem 2023 é ainda 
a “Guerra na Ucrânia”. O conflito, 
iniciado em 24 fevereiro de 2022, fez 
um ano em 2023. Além da morte de 
várias pessoas, a guerra entre Ucrâ-
nia e Rússia causa efeitos sobre a 
educação, saúde, meio ambiente e 
entre diversos outros setores.

7. Pandemia
A pandemia da Covid-19 foi um 

dos assuntos das provas de ciências 
da natureza e suas tecnologias do 
Enem de 2022. Diante de inúmeros 
fatos e acontecimentos, o tema tam-
bém é ainda forte candidato para a 
edição de 2023. A Organização Mun-
dial da Saúde (OMS) declarou o fim 
da Emergência de Saúde Pública de 
Importância Internacional em maio 
deste ano.

O Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 
deverá mudar nos pró-
ximos anos, acompa-

nhando as alterações nos cur-
rículos do ensino médio em 
todo o país. Essa mudança, no 
entanto, ainda deve demorar. 
Segundo o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, um 
novo modelo poderá começar 
a ser aplicado apenas a partir de 
2025, depois de ser amplamente 
discutido. A Agência Brasil con-
versou com estudantes e espe-
cialistas sobre o que esperar do 
futuro do Enem.   

Atualmente, o Enem é com-
posto por provas de linguagens, 
ciências humanas, matemática 
e ciências da natureza que, jun-
tas, somam 180 questões objeti-
vas de múltipla escolha, além de 
uma prova de redação. O exame 
é aplicado em dois domingos. 
Teoricamente, o Enem deve-
ria cobrar o que os estudantes 
aprenderam ao longo da traje-
tória escolar. 

Em 2017, no entanto, 
o país aprovou o chamado 
novo ensino médio, que come-
çou a ser implementado nas 
escolas públicas e particula-
res no ano passado. A previ-
são era que o Enem também 
mudasse, em 2024, para se 
adequar ao novo ensino. Pelo 
novo modelo, parte das aulas é 
comum a todos os estudantes 
do país, direcionada pela cha-
mada Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC). Na outra 
parte da formação, os próprios 

estudantes podem escolher um 
itinerário para aprofundar o 
aprendizado. As opções per-
mitem ênfase nas áreas de lin-
guagens, matemática, ciências 
da natureza, ciências humanas 
e ensino técnico. A oferta de 
itinerários depende da capaci-
dade das redes de ensino e das 
escolas brasileiras. 

Um parecer aprovado pelo 
Conselho Nacional de Educa-
ção (CNE) em 2022 sugeria que 
o novo Enem tivesse duas eta-
pas, uma tendo como referên-
cia a BNCC e, outra, que pode-
ria ser escolhida pelo estudante 
de acordo com a área vinculada 
ao curso superior que pretende 
cursar. O governo anterior che-
gou a anunciar a nova proposta, 
mas ela não saiu do papel. 

CRÍTICAS 
O novo ensino médio sofreu 

uma série de críticas e, atual-
mente, está sendo rediscutido 
no âmbito do governo fede-
ral. Com isso, o cronograma 
de mudanças no Enem foi sus-
penso. As provas, que deveriam 
mudar já em 2024, agora terão 
também as mudanças adiadas. 

“De certa forma estão 
sendo feitos ajustes, não há 
como fazer um novo exame 
sem que o ensino médio esteja 
sendo implementado de forma 
clara”, diz o professor emé-
rito da Universidade Federal 
de Minas Gerais Chico Soa-
res. Soares é ex-presidente do 
Instituto Nacional de Estudos 
e Pesquisas Educacionais Aní-

sio Teixeira (Inep), que é res-
ponsável pelo Enem e é tam-
bém ex-membro do Conselho 
Nacional de Educação (CNE), 
onde foi um dos relatores da 
BNCC.

Soares explica que as 
mudanças no Enem ainda 
devem demorar, porque, mesmo 
depois que o novo modelo para 
o ensino médio for definido, 
ainda será preciso readequar as 
provas. “Vamos mudar o tipo de 
expectativa de aprendizagem”, 
diz. O Inep precisará, então, 
elaborar e testar novas ques-
tões antes de aplicá-las.

Segundo o ministro da Edu-
cação, o Enem deverá come-
çar a ser reformulado a par-
tir do ano que vem, para que 
as mudanças passem a valer a 
partir de 2025. As discussões 
devem ocorrer dentro dos deba-
tes do Plano Nacional de Edu-

cação (PNE), que estabelece 
metas para a educação a cada 
dez anos. Para Soares, a previ-
são é otimista. Ele estima que 
uma nova prova deve ser apli-
cada ainda mais tarde, a par-
tir de 2026. 

PREOCUPAÇÃO 
Para os estudantes, a situ-

ação gera muita preocupa-
ção, segundo a presidenta da 
União Brasileira dos Estu-
dantes Secundaristas (Ubes), 
Jade Beatriz. “Nos preocupa 
muito, porque o modelo de 
ensino mudou. Objetiva-
mente, o ensino médio teve 
uma mudança muito brusca, 
uma redução da carga horá-
ria básica, que é muito impor-
tante e é o que cai no Enem. 
Tivemos uma redução e a gente 
acaba não vendo tudo no ensino 
médio e é o que será cobrado 

no Enem. Isso nos prejudica 
muito”, diz.  

Segundo ela, o ensino 
médio anterior ao novo modelo 
não era o ideal, mas a redução 
da formação básica de forma 
abrupta acirrou a desigualdade 
entre escolas públicas e par-
ticulares, uma vez que cada 
rede de ensino oferta a forma-
ção de acordo com a própria 
capacidade. 

A estudante diz que, embora 
o cronograma do novo ensino 
médio preveja a implementa-
ção gradual ano a ano, todas 
as séries do ensino médio estão 
sendo impactadas, inclusive 
quem atualmente cursa o 3º 
ano e vai prestar o Enem para 
buscar uma vaga no ensino 
superior. “Não tem as maté-
rias que serão cobradas, então, 
na visão do estudante da escola 
pública, vou fazer uma prova 

que sei que não vou passar”, diz 
e acrescenta: “Todas as séries 
estão sendo impactadas. E é 
surreal, porque serão três gera-
ções, contando a partir de hoje, 
que serão atingidas por isso. O 
novo ensino médio nos apro-
xima do subemprego”. 

ENEM 2023 
O Enem 2023 será nos 

dias 5 e 12 de novembro. De 
acordo com o Inep, mais de 3,9 
milhões de pessoas estão inscri-
tas. Desse total, 1,4 milhão, o 
equivalente a 35,6%, concluem 
o ensino médio este ano. Outros 
1,8 milhão (48,2%) já conclu-
íram o ensino médio em anos 
anteriores e os demais 16,2% 
dos inscritos ainda não con-
cluíram o ensino médio e farão 
a prova apenas para testar os 
conhecimentos, os chamados 
treineiros.  

Entenda como o novo ensino 
médio vai impactar o Enem

Sete atualidades que podem cair na prova do Enem 2023

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Investimento de R$ 2 milhões para implantar 
Polo de Atendimento à Endometriose

Possível curto circuito em uma tomada do 
quarto do casal, deu início às chamas

DIVULGAÇÃO

Em comemoração ao Dia Nacional 
dos Agentes de Saúde, celebrado em 
4 de outubro, a Secretaria de Saúde 
realizou uma grande festa no Parque 
do Gericinó Prefeito Farid Abrão para 
os 326 agentes do município na última 
sexta-feira.

Além de mesa de café da manhã e 
brinquedos infláveis como futebol de 
sabão para aproveitarem, os Agentes 
Comunitários de Saúde e Agentes de 
Combate às Endemias ganharam um kit 
personalizado com mochila, uma gar-
rafa térmica, um colete e uma camisa 
do evento para auxiliar na realização 
das funções do dia a dia.

Participando da comemoração, o 
secretário de Saúde, dr. André Esteves, 
ressaltou a importância dos profissio-
nais. “Nosso objetivo é agregá-los cada 
vez mais porque eles são o principal elo 

A Prefeitura de Mangaratiba, através 
da Secretaria de Saúde, iniciou neste 
sábado (07) os procedimentos para rea-
lizar o segundo mutirão de cirurgias 
de catarata na cidade. Um total de 50 
pacientes, moradores do município, pas-
saram por avaliação oftalmológica no 
Hospital Municipal de Victor de Souza 
Breves (HMVSB).

Esse será o segundo mutirão de 
cirurgias de catarata realizado pela 
Secretaria de Saúde. No primeiro, efe-
tuado em setembro, 30 pacientes foram 
submetidos ao procedimento cirúrgico.

Todos os pacientes a serem contem-
plados nessa segunda etapa do mutirão 
já estavam na fila de espera para o pro-
cedimento. Além da triagem, eles rea-
lizarão todas as etapas pré-operatórias 
e passarão pela cirurgia no HMVSB.

O objetivo do mutirão é facilitar o 

Imagine que do dia para a 
noite, tudo o que você cons-
truiu em anos de trabalho, se 
vai junto com o fogo? Essa é 
a realidade de uma família do 
bairro Vila Lage, em São Gon-
çalo, que viu sua vida virar de 
cabeça para baixo ao desco-
brir que o apartamento em que 
moravam havia sido tomado 
por um incêndio. Agora, Fer-
nando, sua esposa e seus dois 
filhos, tentam se reerguer, com 
a ajuda de familiares, vizinhos 
e bons amigos.

O incêndio aconteceu 
no domingo (8), por volta 
das 20h, quando um possí-
vel curto circuito em uma 
tomada do quarto do casal, 
deu início às chamas. No 
momento do incidente, o 

assessor jurídico Fernando 
Talina, de 34 anos, estava 
com toda a família em uma 
igreja próxima ao condo-
mínio, e ficou sabendo do 
ocorrido quando uma vizi-
nha apareceu para buscá-los.

Segundo Fernando, proble-
mas na fiação elétrica eram 
recorrentes em seu aparta-
mento, e por isso, já havia 
informado à construtora algu-
mas vezes, mas as respostas 
eram sempre as mesmas: tudo 
dentro da normalidade. 

Para ajudar, confira as infor-
mações:

Vaquinha: https://www.vaki-
nha.com.br/4124489

Pix: 21983787849 (Celular) 
- Fernando Talina Ferreira dos 
Santos

Agentes de Saúde ganham homenagem 
no Parque do Gericinó

Mangaratiba inicia consultas para realizar 
o 2° Mutirão de Cirurgias de Catarata

Família faz vaquinha 
após ter apartamento 

incendiado no Vila Lage

Em agosto, cerca de 120 agentes do município concluíram o curso em Técnicos 
em Agente Comunitário de Saúde e Técnicos de Combate à Endemias

Um total de 50 pacientes passaram por avaliação oftalmológica
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cerão para que a endome-
triose seja curada em mulhe-
res que sofrem diariamente”, 
disse o secretário de Saúde 
Jayme Neto. 

Esses investimentos signi-
ficativos em Resende só foram 
possíveis graças à cooperação 
entre o município e o governo 
estadual. Somente em 2023, 
mais de R$ 7,2 milhões foram 
destinados à área de saúde em 

Resende, abrangendo assis-
tência farmacêutica básica, 
oftalmologia, Programa de 
Financiamento de Atenção 
Primária à Saúde, Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA), 
terapia renal e outros servi-
ços essenciais. Desde 2021, 
o município já recebeu mais 
de R$ 25 milhões, que foram 
direcionados para reformas, 
ampliações e construção de 

unidades de saúde, além da 
aquisição de mobiliário e equi-
pamentos, contribuindo para 
o fortalecimento do sistema 
de saúde local.

Além do anúncio do Polo 
de Atendimento à Endome-
triose, a visita do governa-
dor Cláudio Castro incluiu 
a inspeção das obras em 
andamento na RJ-161, com 
um investimento estadual 

de mais de R$ 82,2 milhões 
para pavimentação de mais 
de 18 quilômetros. O gover-
nador também visitou as ins-
talações do Hospital Veteriná-
rio, que se tornou um modelo 
pioneiro no estado do Rio, 
oferecendo atendimento gra-
tuito 24 horas por meio de 
hospitais veterinários regio-
nais, graças à recente sanção 
da lei 10.107/2023.
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e a porta de entrada da saúde para os 
munícipes”, disse.

Em agosto, cerca de 120 agentes do 
município concluíram o curso em Téc-
nicos em Agente Comunitário de Saúde 

e Técnicos de Combate à Endemias, por 
meio do programa Saúde com Agente, 
iniciativa do Ministério da Saúde (MS). 
Eles fizeram parte da primeira turma da 
qualificação no Brasil.

acesso ao procedimento para a popu-
lação, que até então precisava se des-
locar até outros municípios.

“Estamos muito satisfeitos em poder 
realizar a segunda etapa do mutirão. Na 
primeira parte, 30 pacientes passaram 
pela cirurgia com sucesso e agora aten-

deremos mais moradores. Diversas equi-
pes especializadas estão empregadas 
nesta ação. Quero agradecer ao apoio 
do Prefeito Alan Bombeiro e do Depu-
tado Luiz Claudio Ribeiro em todo esse 
processo”, comentou o Secretário de 
Saúde de Mangaratiba, Dr. Mair Araújo.

O município de Resende 
está prestes a dar um 
passo significativo na 
área da saúde com o re-

cebimento de um investimen-
to de mais de R$ 2 milhões do 
Governo do Estado do Rio de 
Janeiro. O montante será desti-
nado à criação do Polo de Aten-
dimento à Endometriose na re-
gião das Agulhas Negras, que 
funcionará na Santa Casa de 
Misericórdia. O anúncio des-
ta importante iniciativa foi fei-
to pela secretária estadual de 
Saúde, Cláudia Melo, durante 
a visita do governador Cláudio 
Castro à cidade, para participar 
dos fóruns de Segurança Públi-
ca e de Prefeitos, com Resende 
como anfitriã.

A implementação do pro-
grama está prevista para este 
mês de outubro, com a unidade 
de saúde já agendando quatro 
cirurgias de endometriose pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
para o dia 23 de outubro. Essa 
é uma conquista significativa 
para as mulheres da região, uma 
vez que a endometriose é uma 
condição complexa que afeta 
a qualidade de vida de muitas 
pacientes, causando sintomas 
como cólicas intensas, dores 
durante a menstruação e rela-

ções sexuais, diarreia, fadiga, 
entre outros.

Vale destacar que, em 
março de 2023, a Santa Casa 
de Resende realizou a primeira 
cirurgia de endometriose por 
videolaparoscopia pelo SUS, 
antes restrita ao Hospital Uni-
versitário Pedro Ernesto da Uni-
versidade Estadual do Rio de 
Janeiro (UERJ). 

“A implementação do Polo 
de Atendimento à Endome-
triose é um orgulho para o 
nosso município e carimba a 
parceria concreta e consoli-
dada que temos com o governo 
do estado. As primeiras cirur-
gias já estão marcadas e, até 
o fim do ano, outras aconte-

Anúncio foi feito 
durante visita 

do governador 
Cláudio Castro ao 

município; programa 
que trata condição 

em mulheres 
será instalado 
na Santa Casa
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Arqueólogos descobriram uma se-
pultura anos perto da aldeia de 
Petrykiv, ao sul da cidade de Ter-
nopil, no oeste da Ucrânia que 

dá esperança aos românticos e intriga os pes-
quisadores. De acordo com os estudos o ca-
sal, enterrados juntos, há cerca de 3000 anos 
pode ter uma história trágica, pois a mulher 
parece ter escolhido ser enterrada viva com 
seu companheiro, para acompanha-lo após a 
morte, num abraço de amor eterno 

- Os esqueletos estavam dispostos de
forma extraordinária, com os rostos volta-
dos um para o outro, as testas tocando-se, 
enquanto a mulher estava deitada de lado. 
Ela segurava o homem com seu braço direito, 
com o pulso repousando sobre o ombro dele, 
e suas pernas estavam dobradas, deitadas 
sobre as pernas do homem, esticadas – deta-
lha o professor

Mykola Bandrivsky, do Serviço Arqueo-
lógico de Resgate do Instituto de Arqueolo-

gia da Ucrânia
Especialistas em autópsias acreditam que, 

pela posição em que a mulher foi encontrada, 
não teria sido possível se ela estivesse morta 
quando foi enterrada. Outras análises reve-
laram algo ainda mais fascinante: o homem 
havia morrido antes da mulher. Portanto os 
arqueólogos creem que a mulher optou por 
tomar veneno, tendo sido enterrada viva 
após ingerir a substância fatal, para descan-
sar para sempre ao lado do amado.

Essa decisão levanta questões profundas 
sobre as crenças da época. Alguns acreditam 
que as pessoas da Idade do Bronze, como 
essa mulher, possuíam uma forte crença na 
vida e na alma eternas, levando-a a optar por 
se juntar ao marido na vida após a morte.  
Esse extraordinário achado arqueológico nos 
oferece um vislumbre das complexas crenças 
e rituais funerários das sociedades antigas.

FONTE: Revista Funeral Director Monthly

por RICO ALBUQUERQUE Jornalista, fotógrafo e Biólogo especializado em Educação Ambiental e Entomologia 
ricodopovo@gmail.com

Casal enterrado 
há mais de 3 mil anos é 
encontrado na Ucrânia 
em “abraço eterno” 

Brasileiros batizam nova espécie 
de borboleta em homenagem a 

personagem do filme A Mulher Rei
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CIÊNCIA/SAÚDE

Durante expedições realizadas nas mon-
tanhas do leste de Minas, Gerais como parte 
de um projeto que estuda ecossistemas 
rochosos da Mata Atlântica, pesquisadores 
do Museu Nacional da Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro (UFRJ), do Instituto 
Nacional da Mata Atlântica (INMA) e da 
Universidade Federal de São João del-Rei 
(UFSJ), desco-
briram um novo 
gênero e espé-
cie de borboleta 
Euptychiina dos 
campos rupestres 
e inselbergues gra-
níticos do leste de 
Minas Gerais. Mas 
que infelizmente 
encontra-se ameaçada 
de extinção. 

Uma pequena borboleta de asas casta-
nho-avermelhadas chamou a atenção do 
entomólogo Danilo Cordeiro, do INMA, 
um dos autores do trabalho. Danilo cole-
tou a borboleta e encaminhou para Tha-
mara Zacca, professora do Departamento de 
Entomologia do Museu Nacional da UFRJ. 

Após os estudos veio a confirmação de 
que era uma espécie ainda desconhecida 
com características peculiares que justifi-

cam a proposição de um novo gênero. Os 
pesquisadores batizaram a borboleta, então, 
como Agojie rupicola, homenagem que uniu 
ciência e cultura pop, já que o nome remete 
às guerreiras Agoije do Reino de Daomé, 
África Ocidental, lideradas pela persona-
gem de Viola Davis, no filme A Mulher 
Rei. Já o nome específico, rupicola, faz 

referência ao habi-
tat onde foi encon-
trada: os ambien-
tes rochosos da 

Mata Atlântica.
A borboleta 

ainda ganhou um 
nome popular, “bor-
boleta-guerreira-das-
-pedras”, como forma

de levar essa descoberta 
para além da comunidade 

científica, tornando-a mais facilmente 
conhecida pela população. 

- Temos que contar ao mundo sobre a
nova borboleta, recém descoberta, mas que 
já se encontra ameaçada de extinção pelo 
desmatamento, fogo e invasão dos seus 
habitats por gramíneas africanas - explica 
o entomólogo Danilo Cordeiro.

FONTE: Revista Revista Científica Zootaxa

Pesquisadores acreditam que os fósseis guardam o segredo de uma história de amor 
trágica pois a mulher possivelmente escolheu ser enterrada viva com o marido falecido

Conhecido como um alimento que proporciona diversos benefícios à saúde. Muito 
além daquele conselho da vovó que faz bem para os olhos, a cenoura é uma ótima 
fonte de vitamina A, um nutriente que estimula o sistema imunológico, reduz o risco 
de doenças cardíacas, é essencial para a visão, para a saúde dos ossos, para o cres-
cimento e reprodução.

- As cenouras podem ajudar a prevenir o câncer. O vegetal é rico em betaca-
roteno, que é um antioxidante que trabalha para prevenir os tipos de câncer, isso 
inclui câncer de próstata, cólon, estômago e mama. O vegetal tem poucas calorias e 
é uma fonte de fibra dietética, que ajuda a manter a sensação de saciedade por mais 
tempo. Assim, a cenoura pode ser uma potente aliada para reduzir o peso – explica 
o Dr. Felicitas Bouche Ocampo, pós graduado em Saúde Pública e da Família, tam-
bém bacharel em Nutrição Dietética

O bem que a 
poderosa  

cenoura faz

BENEFÍCIOS

>> FAVORECE A DIGESTÃO
Seu consumo aumenta facilita a
digestão, ajudando a prevenir
úlceras gástricas e outros
problemas digestivos.

>> CORAÇÃO, PELE, CABELOS E
UNHAS SAUDÁVEIS
Por ser fonte de um poderoso
antioxidante chamado betacaroteno,
a cenoura ajuda a manter a saúde da
pele, inclusive na prevenção dos danos
causados pela ação dos raios UV.
Também contribui para a renovação
das células mantém saudáveis olhos
cabelos e unhas. Os betacarotenos
também ajudam a evitar doenças
cardiovasculares, inibindo o processo
de oxidação do colesterol ruim (LDL).

>> REFORÇO PARA AS DEFESAS
DO ORGANISMO
A vitamina A é importantíssima para o bom
funcionamento do sistema imunológico, além de
possuir uma ação antioxidante cuidando do corpo
de dentro pra fora, combatendo os radicais livres
o que evita os processos degenerativos como o
envelhecimento precoce e diversas doenças.

>> REGULA O AÇÚCAR DO SANGUE
Os carotenóides responsáveis pela cor alaranjada
da cenoura também ajudam a regular os níveis de
glicose no sangue.

>> ALIADA DA SAÚDE CEREBRAL
Por conta do seu poder antioxidante, consumir
cenoura regularmente ajuda a evitar o estresse
oxidativo, que enfraquece a sinalização nervosa
e reduz a função cognitiva. Ou seja, a cenoura
pode reduzir o risco de problemas de memória e
demência ligados à idade.

Descoberta na 
Mata Atlântica, a 

espécie apelidada 
de “borboleta-

guerreira-das-pedras” 
está em risco 

por fatores como 
desmatamento e fogo
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Falsa médica presa escolheu mulher de 
nome e aparência parecidos para não 

chamar atenção de hospital

MAPEAMENTO APONTA ONDE AS 
ARMAS MAIS FAZEM VÍTIMAS NO RIO

O
s 60 fuzis apre-
endidos em 12 
horas no Rio, 
na semana pas-

sada, são uma amostra de 
um arsenal usado para ma-
tar, em média, oito pessoas 
por dia no estado, sem se-
quer contar as vítimas das 
intervenções policiais. Esse 
efeito nefasto se revela em 
dados do Instituto de Segu-
rança Pública (ISP) sobre 
homicídios, feminicídios, le-
sões corporais seguidas de 
morte e latrocínios provoca-
dos por projétil de arma de 
fogo registrados nas delega-
cias fluminenses: 15.085 as-
sassinatos a tiros de janeiro 
de 2018 a março deste ano, 
cerca de um quarto deles na 
cidade do Rio. Um rastro de 
sangue que, segundo mape-
amento feito com base nos 
números obtidos via Lei de 
Acesso à Informação, fre-
quentemente acompanha as 
guerras de criminosos por 
território.

Por esse ângulo, a aná-
lise do primeiro trimestre de 
2023 já apontava que as atu-
ais disputas entre tráfico e 
milícia na Zona Oeste do Rio 
alçavam Anil, Jacarepaguá, 
Itanhangá, Rio das Pedras e 

Taquara à lista das dez regi-
ões com mais baleados mor-
tos na capital. Um ranking, 
porém, em que Bangu, do 
outro lado da mesma região, 
se mantém no topo.

O bairro, incluindo 
comunidades como Vila 
Kennedy e Vila Aliança, foi 
onde a violência armada cei-
fou a vida de 184 pessoas de 
2018 a 2022 e de mais 12 
só de janeiro a março deste 
ano. Na gênese disso, pode 
estar um verdadeiro caldei-
rão do crime.

“Temos um histórico em 
que todas as facções do Rio 
se encontram aqui”, afirma 
o delegado Aglausio Novais, 
titular da 34ª DP (Bangu), 
em referência à presença no 
bairro da milícia e de três 
grupos rivais do tráfico, 
além de quadrilhas de roubo 
a pedestres e de veículos.

Médicos executados
Em Jacarepaguá e arre-

dores, por sua vez, o domí-
nio das milícias posto em 
xeque pelo tráfico pode ser 
o pano de fundo da execu-
ção por engano, no último 
dia 5, na Barra da Tijuca, dos 
médicos Diego Ralf de Souza 
Bomfim, Marcos de Andrade 

Para não chamar aten-
ção dos colegas e da admi-
nistração do Hospital Muni-
cipal de Japeri, na Baixada 
Fluminense, Juliana Aguiar 
de Oliveira dos Santos, de 
26 anos, escolheu se passar 
por uma médica de nome e 
aparência semelhante aos 
dela. Na manhã desta sexta-
-feira, ela foi presa em fla-
grante durante um atendi-
mento, após ser denunciada 
por colegas que desconfia-
ram de que a mulher poderia 
estar fingindo ser outra pes-
soa. A jovem foi autuada por 
exercício ilegal da profissão 
e falsidade ideológica. Caso 
condenada, as penas somadas 
ultrapassam 6 anos de prisão.

Branca, cabelo castanho e 
liso, pintas pelo rosto e esta-
tura mediana. Essas caracte-
rísticas são próximas as de 
Juliana Satin de Oliveira, de 
quem a falsa médica usava o 
carimbo durante os atendi-
mentos. Quem fez essa alega-
ção à polícia foi Alex da Silva 
Busquet, diretor do hospital.

Segundo ele, Juliana 
Aguiar dava plantões na 
parte da noite e chamava 
pouca atenção dos colegas e 
da administração, principal-
mente por ter aparência seme-
lhante à de Juliana Satin. O 
diretor explicou que a sus-
peita sobre a impostora sur-
giu a partir da informação do 
marido de Satin, que negou 

que a companheira estivesse 
dando plantões no hospi-
tal. Logo, perceberam que o 
carimbo dela estava sendo uti-
lizado indevidamente.

Alex também contou que 
o primeiro plantão da falsa 
médica no Hospital de Japeri 
aconteceu depois que ela foi 
chamada por uma médica de 
quadro fixo, que informou 
que já havia trabalhado com a 
jovem no Hospital Prontonil, 
em Nova Iguaçu. Juliana tira-
ria um plantão de 24h e rece-
beria o valor de R$ 2,2 mil.

No momento em que foi 
presa, a falsa médica havia 
prescrito medicamentos, 
venoso e intramuscular, 
para um bebê de colo e uma 

criança de 7 anos. Antes de 
ser descoberta, a jovem deu 
plantão em agosto e na última 
terça-feira.

Em nota, a prefeitura de 
Japeri informou que o dire-
tor da unidade de saúde, Alex 
da Silva Busquet, registrou 
a ocorrência na delegacia. A 
nota diz que a direção do hos-
pital desconfiou da atuação 
da falsa profissional e armou 
um flagrante para prendê-la.

Re
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RONDA POLICIAL 
DO POVO

SEAP ENCONTRA DROGAS EM 
SALA PARA ADVOGADOS

Mais de sete quilos de drogas foram encontrados dentro do 
Presídio Gabriel Ferreira Castilho, também conhecido como 
Bangu 3, no Complexo de Gericinó, na Zona Oeste do Rio, na 
manhã desta sexta-feira (13). A principal suspeita de entrar 
com essas drogas é uma advogada.
De acordo com a Secretaria de Administração Penitenciária (Seap), 
os agentes chegaram até a advogada após uma denúncia.
Após verificar a sala, a Seap disse que os agentes 
penitenciários certificaram que a última a usar a sala foi a 
mulher.
Segundo a Seap, na sala foram encontrados erva seca picada e 
pó branco, possivelmente maconha e cocaína.

POLÍCIA PRENDE TRÊS SUSPEITOS 
DE FURTO A RESIDÊNCIAS DE 
LUXO NA ZONA SUL DO RIO

A Polícia Civil prendeu três suspeitos de furto a apartamentos 
de luxo na Zona Sul do Rio.
Os suspeitos são de São Paulo e estavam hospedados em 
um hotel quando foram surpreendidos por homens da 14ª 
DP (Leblon) e 12ª DP (Copacabana). Dentro do quarto, os 
agentes encontraram bens que haviam sido furtados de um 
apartamento em Ipanema.
O trio, segundo a investigação, integra uma organização 
criminal especializada em furtos a residências.

ESPECIALISTA ESTIMA QUE EXISTAM 28 MIL 
FUZIS NAS MÃOS DE BANDIDOS DO RIO

Os 47 fuzis apreendidos pela Polícia Federal, na última terça-
feira, em uma mansão na Barra da Tijuca, são ínfimos perto 
do total dessas armas no estado, estipulado pelo antropólogo 
Paulo Storani em 28 mil. Como referência, ele usa um relatório 
da Subsecretaria de Integração e Planejamento Operacional, da 
Polícia Civil, em resposta ao Supremo Tribunal Federal (STF) 
na ADPF das Favelas, que estabelece regras para incursões em 
comunidades. O documento calcula que haja 56 mil traficantes 
e milicianos no estado — ou seja, cada arma poderia ser 
manuseada por dois criminosos, em revezamento.

Sessenta fuzis apreendidos em 12 horas no Rio, na semana passada, são uma amostra de arsenal usado para 
matar, em média, oito pessoas por dia no estado, sem contar vítimas das intervenções policiais

Reprodução

Juliana Aguiar de 
Oliveira dos Santos, 

de 26 anos, foi levada, 
na sexta-feira, para o 

presídio de Benfica

Corsato e Perseu Ribeiro de 
Almeida, este último con-
fundido com um miliciano, 
segundo a principal linha de 
investigação da Polícia Civil. 

É um bangue-bangue que já 
tinha produzido uma sequ-
ência de homicídios, a par-
tir de fevereiro, na Rua Ara-
ticum, no Anil, que ganhou 

o apelido de Rua da Morte.
O bairro que, de 2018 a 

2022, tinha sido apontado 
como o local dos disparos 
que mataram dez pessoas, 

registrou nove casos só de 
janeiro a março deste ano, 
passando da 84ª para a ter-
ceira área com mais mortes 
do tipo no Rio. 
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dianapiresassessoria@gmail.com
por DIANA PIRES

@dianapires_jornalistashow do Rio            

O seu relacionamento passa por grandes impactos de mudanças. O 
seu regente, Marte, faz um aspecto favorável com Saturno, dando-lhe a 
oportunidade de planejar investimentos e desbloqueios de heranças e 
partilhas que se apresentam com obstáculos. Você necessita ter uma 
atitude organizada acerca de contas e dívidas.

ÁRIES
21 mar a 20 abr

Analise com sabedoria como deve atuar no seu ambiente de trabalho. Uma 
pessoa importante para a sua experiência vai tomar medidas necessárias para 
resolver um assunto de grande importância. Inclusive essa experiência já está 
ocorrendo. Veja como deve interagir com contratos e negociações. 

TOURO
21 abr a 20 mai

Você necessita ser flexível para interagir com temas que afligem o 
seu bem-estar. É sábio encontrar um caminho que possa equilibrar 
as relações de afetos. As decisões profissionais ficam em destaque e 
colaboram para a construção na relação com figuras de autoridade e a 
liderança de um cargo de chefia. Os prazos precisam ser estipulados.

GÊMEOS
21 mai 20 jun

É de grande importância analisar como deve se relacionar com as pessoas 
do seu convívio. Uma nova decisão deve ser tomada em família ou 
direcionada a um imóvel. Você deve fazer um planejamento financeiro e 
avançar em seus planos, mesmo que as contas atinjam um limite máximo. 
Algum investimento pode ser necessário.

LEÃO
23 jul a 22 ago

Analise com sabedoria como você deve administrar os seus ganhos 
materiais. O Universo o ajuda a estabelecer acordos importantes que 
necessitam de um posicionamento coerente e realista. Uma pessoa vai impor 
os limites, e você deve estar preparado para interagir com as informações de 
uma forma assertiva. 

VIRGEM
23 ago a 22 set

Libriano, esse Eclipse coloca em suas mãos o discernimento para tomar uma 
decisão importante que afetará outras pessoas. As cobranças são altíssimas no 
seu trabalho, e você deve mudar a sua conduta. O primeiro passo é avaliar quem 
são as pessoas do seu convívio que você pode confiar. O silêncio ainda é a melhor 
solução. 

LIBRA
23 set a 22 out

Nesse Eclipse, você deve ficar em silêncio para analisar como deve 
proceder com uma parceria ou uma relação que vem afetando 
demais o seu psicológico. Você deve avaliar os movimentos 
financeiros, porque pode ocorrer algum tipo de julgamento e, com 
isso, prejudicar uma sociedade ou contratos.

ESCORPIÃO
23 out a 21 nov

Você terá que resolver a sua relação com um grupo de pessoas, com 
foco em amizades e envolvimento afetivo. É uma fase nova que vai exigir 
de você um novo tipo de conduta acerca de seus rendimentos e gestão 
financeira. O Universo pede que crie os movimentos necessários, por meio 
do esforço e do comprometimento.

SAGITÁRIO
22 nov a 21 dez

A dinâmica em família passa por transformações importantes. Você deve 
tomar uma decisão assertiva, que coloque à frente os seus interesses 
pessoais concomitantemente com uma nova forma de pensar. Nessa 
experiência, é importante aprimorar o seu conhecimento e se esforçar para 
desenvolver tarefas importantes para a sua carreira. 

CÂNCER
21 jun a 22 jul

O seu futuro passa por grandes impactos de mudanças. Você deve 
se apropriar de um projeto e também com uma pessoa que tem um 
cargo de responsabilidade neste projeto. O céu fala da necessidade de 
conversar com essa pessoa para ficar a par de como deve conduzir 
uma dinâmica com um grupo. 

CAPRICÓRNIO
22 dez a 20 jan

Você deve, daqui para frente, lidar com as regras de uma instituição ou lugar 
que esteja inserido. Avalie muito bem como deve atuar. Está em suas mãos uma 
liderança que vai exigir de você sabedoria para se posicionar e impor os limites. 
É preciso colocar uma nova atitude na sua gestão financeira. 

AQUÁRIO
21 jan a 18 fev

É preciso entender o que precisa ser cortado para a sua jornada 
fluir. Há grandes impactos de mudanças na administração de bens 
compartilhados. Você terá a oportunidade de tomar uma decisão 
assertiva para desenvolver os seus projetos profissionais. O céu pede que 
atue com liderança e foque seus estudos. 

PEIXES
19 fev a 20 mar

H O R Ó S C O P O

MUNDO
DOS FAMOSOS

MARINA RUY BARBOSA E IZA 
SURGEM DESLUMBRANTES E 
ENTREGAM ESTILO E BELEZA
Marina Ruy Barbosa e Iza apareceram 
deslumbrantes em novas fotos compartilhadas 
pela atriz que surgiu morena recentemente 
para a novela das 7 da Globo, “Fuzuê”, nas 
suas redes sociais, na última terça-feira (10). 
As artistas se juntaram para participar de uma 
nova campanha publicitária da marca Pantene 
e mostraram estar com a hidratação em dia ao 
exibir seus belos cabelos, deixando muitos fãs 
empolgados com a parceria entre as musas.

JADE PICON EXIBE 
CORPAÇO DE FIO-
DENTAL NA PRAIA
Na postagem em 
questão, a irmã de 
Leo Picon surgiu bem 
à vontade deitada 
na areia da praia. O 
look escolhido para 
o momento ficou 
por conta de um 
conjunto de biquíni 
fio-dental vermelho.
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“A
gora, estou pensando em fazer um “crossover” e in-
vadir o Buteco Ovo Frito com os meus Burguers que 
já são sensação entre meus clientes do Bozaio Gour-
met, para que os clientes do Buteco Ovo Frito possam 

também experimentar essas delícias.”, comenta o anfitrião da casa.
Toda quarta-feira, a partir de 18 de outubro, o Buteco 

Ovo Frito recebe o chef Bozaio com um hambúrguer dife-
rente, além do cardápio de petiscos da casa. O primeiro 

lançamento será o Smash Ovo Frito com um blend de 
carne de 100g, queijo muçarela, bbq de cala-
bresa envolvente, e claro que não poderia fal-
tar a estrela maior: Ovo Frito. Os hambúrgueres 
também serão servidos num combo com refrige-
rante e fritas super crocantes.

O Buteco Ovo Frito fica na Rua Teodoro da 
Silva 280A - Vila Isabel e agora conta com uma 

programação especial. De segunda a sexta, de 11h30 
às 15h tem um delicioso PF, de quarta a sábado, de 
16h às 23h tem petiscos. Toda quarta-feira a partir do 
dia 18/10, de 19h às 23h é a noite de hambúrgueres. 

Já aos sábados, de 11h30 às 16h é o dia da feijoada.

SERVIÇO:

BUTECO OVO FRITO
Horário de funcionamento:
Segunda e terça, das 11h30 às 15h.

Quarta a sábado, das 11h30 às 23h30.
Endereço: Rua Teodoro da Silva, 280 – Loja A – Vila Isabel 

Instagram: @butecoovofrito

A peça de verão evidenciou totalmente as 
curvas desenhadas do seu corpo. Plena e 
sorridente, a celebridade conquistou muitos 
elogios através da caixa de comentários. 

BUTECO OVO FRITO LANÇA  
NOITE DOS HAMBÚRGUERES

O Buteco Ovo Frito 
voltou a agitar Vila 

Isabel, sob o comando 
do chef Bruno Bozaio, 

com um menu 
saboroso e afetivo.



O treinador Phelipe Leal 
convocou a seleção 
brasileira que dispu-
tará a Copa do Mun-

do Sub-17, na Indonésia. O 
anúncio foi feito na sede da 
CBF, na Barra da Tijuca, Zona 
Oeste do Rio.

Três clubes cariocas tive-
ram seis de seus jogadores na 
lista final de Phelipe Leal. O 
Flamengo teve o zagueiro João 
Souza e o meia Lorran chama-
dos para compor a Seleção; 
Fluminense teve o lateral João 
Henrique, também conhecido 
como Esquerdinha, e o ata-
cante Kauã Elias convocados; 
já no Vasco, o goleiro Phelipe 
Gabriel e o atacante Rayan 
integrarão o Brasil na Copa 
do Mundo Sub-17.

Além das equipes do Rio de 
Janeiro, o Palmeiras foi o clube 
que teve mais jogadores cha-
mados, cinco no total: o defen-
sor Vitor Reis, o meio-campista 
Figueiredo e os atacantes Lui-
ghi, Estevão e Riquelme. 
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Phelipe Leal convoca a seleção brasileira 
para a disputa da Copa do Mundo Sub-17

A Federação Internacional 
de Automobilismo (FIA) apro-
vou a proposta da Andretti For-
mula Racing que tenta ingressar 
na Fórmula 1. Agora, a equipe 
norte-americana precisa passar 
por um último processo com 
a Formula One Management 
(FOM), responsável pela ges-
tão da categoria. Nesse sentido, 
o Presidente da FIA, Moham-

Presidente da FIA defende entrada de mais 
equipes e menos corridas na Fórmula 1

REPRODUÇÃO

med Ben Sulayem, revelou que 
é favorável à entrada de mais 
uma equipe no grid. 

“Dizer não para um time que 
foi aprovado pela FIA... É bem 
difícil dizer não. Você pode me 
chamar de otimista, sou sem-
pre otimista. Acho que sim 
(será aceito)”, disse Sulayem 
que completou ao dizer ser favo-
rável o preenchimento das 12 

vagas para escuderias na F1. 
“A FIA deveria estar 

pedindo, implorando a fabri-
cantes que entrassem. Não 
deveríamos simplesmente 
dizer não a elas. Se você per-
gunta qual é o meu sonho, 
seria preencher as 12 (vagas) 
e ter um time dos Estados 
Unidos de uma construtora, 
uma fabricante de unidades 

de potência e um piloto de lá 
dirigindo. E então ir à China 
talvez, pedir pela mesma coisa 
e fazer”, afirmou. 

Por fim, Mohammed Ben 
Sulayem criticou o número 
excessivo de corridas durante 
a temporada da Fórmula 1. Só 
nessa temporada serão 22 pro-
vas e para o ano que vem são 
planejadas 24. 

A Indonésia recebe o torneio, 
que acontecerá entre os dias 10 de 
novembro e 2 de dezembro. Atual 
campeã, a seleção brasileira vai em 
busca do quinto título. A Canari-
nho está no Grupo C do Mundial, 
ao lado de Irã, Nova Caledônia e 
Inglaterra. Abaixo, veja a agenda da 
seleção brasileira sub-17 no torneio.

BRASIL x IRÃ
As duas seleções se enfrentarão 
no dia 11 de novembro (sábado), 
às 9h (de Brasília), no Jakarta 
International Stadium.

BRASIL x NOVA CALEDÔNIA
As duas seleções jogarão no dia 
14 de novembro (terça-feira), 

às 6h (de Brasília), no Jakarta 
International Stadium.

INGLATERRA x BRASIL
As duas seleções medirão 
forças no dia 17 de novembro 
(sexta-feira), às 9h (de Brasília), 
no Jakarta International 
Stadium.

Andretti Formula Racing é postulante a uma vaga na Fórmula 1

Dizer não para 
um time que foi 
aprovado pela 
FIA... É bem 
difícil dizer 
não. Você pode 
me chamar de 
otimista, sou 
sempre otimista. 
Acho que sim 
(será aceito)”

PRESIDENTE DA FIA, MOHAMMED 
BEN SULAYEM

RONDA ESPORTIVA 
DO POVO

BOCA JUNIORS DEVE TER MAIS DE 100 MIL TORCEDORES NO RIO PARA A FINAL 
DA LIBERTADORES

O Boca Juniors deve ter sua torcida em peso no Rio de Janeiro para a final da Libertadores contra o Fluminense, no próximo dia 4, 
no Maracanã. Segundo a emissora argentina “TyC Sports”, o clube xeneize deve contar com mais de 100 mil torcedores na cidade 
para a grande decisão. 
O clube argentino, entretanto, terá direito a apenas 20 mil ingressos em seu setor no Maracanã para a final. Além disso, os torcedo-
res do Boca Juniors também poderão comparecer na partida ocupando os setores mistos do estádio. Estes ingressos foram comer-
cializados pela Conmebol, e estão esgotados.

CONFIRA A LISTA COMPLETA:
           

GOLEIROS
Phelipe Gabriel (Vasco)

Matheus Corrêa (Corinthians)
Pedro Cobra (Atlético-MG)

DEFENSORES
Da Mata (Grêmio)

João Souza (Flamengo)
Vitor Reis (Palmeiras)

Souza (Santos)
João Henrique “Esquerdinha” (Fluminense)

Vitor Gabriel (Atlético-MG)
Pedro Lima (Sport)

MEIO-CAMPISTAS
Luiz Gustavo “Bahia” (Corinthians)

Figueiredo (Palmeiras)
Lucas Camilo (Grêmio)

Dudu (Athetico-PR)
Lorran (Flamengo)

ATACANTES
Luighi (Palmeiras)

Pedrinho (Corinthians)
Estevão (Palmeiras)

Rayan (Vasco)
Kauã Elias (Fluminense)

Riquelme (Palmeiras)

A bela do Vasco, Rubi Bor-
ges mostrou o corpo sarado em 
um ensaio sensual na praia. A 
modelo, que é atriz das pegadi-
nhas, também revelou que não 
luta para diminuir os pontei-
ros da balança. Ela conta que 
tem dificuldade de ganhar peso 
depois de ter vencido anorexia 
e bulimia.

“Minha dieta é à base de 
‘coisas naturais’. Como eu 
tenho síndrome do ovário poli-

cístico, tenho que cortar açú-
cares, massas. Eu tenho muita 
dificuldade de ganhar peso 
desde que tive bulimia e ano-
rexia”, conta ela.

Rubi, que tem 1,55m de 
altura e pesa 47 quilos, conta 
que quer ganhar massa magra. 
“Procuro me exercitar no 
mínimo 3 vezes por semana pela 
saúde e também para ganhar 
peso. Quero ganhar massa 
magra, mas não é fácil”, diz.

Bela do Vasco posa sensual 
e revela luta para ganhar 

peso após anorexia

Rubi Borges abordou o tema da autoestima

DIVULGAÇÃO
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Marcelo Cortes/Flamengo

Fluminense goleia o Botafogo 
por 6 a 0 no primeiro jogo da 
final da Copa Rio sub-20

O time sub-20 do Flumi-
nense não tomou conheci-
mento do famigerado “tapeti-
nho” no início da manhã deste 
sábado. Em um passeio, o tri-
color goleou o Botafogo por 
6 a 0 em pleno Nilton Santos 
no primeiro jogo da final da 
Copa Rio.

Além de sair com ótima 
vantagem pelo título, o trico-
lor também carimbou a estreia 
do treinador Eduardo Oliveira, 
que comandou o alvinegro pela 
primeira vez depois de deixar 

o Atlético-MG da categoria.
Os destaques da partida 

foram o atacante Isaac, que 
marcou três gols, e o meia 
Arthur que balançou as redes 
duas vezes. Agner completou 
o placar para o Fluminense.

A partida de volta será no 
próximo sábado, às 10h, nas 
Laranjeiras. Com a goleada, o 
Fluminense pode perder por 
até cinco gols de vantagem 
que ainda assim será campeão. 
Empate no placar agregado leva 
a decisão para os pênaltis.

O técnico Tite já tem 
data marcada para 
ser apresentado ofi-
cialmente pelo Fla-

mengo. O treinador, de 62 
anos, será apresentado nesta 
segunda-feira (16), às 14h30 
(de Brasília), no CT Ninho 
do Urubu. O comandante já 
foi inscrito no Boletim Infor-
mativo Diário (BID) da CBF 
e pode fazer a estreia no dia 
19, contra o Cruzeiro.

Tite foi anunciado na 
última segunda-feira (9) e 
iniciou os trabalhos no dia 
seguinte. O treinador conhe-
ceu as instalações, conver-
sou com os funcionários e 
com o elenco do Flamengo. 
O comandante foi acompa-
nhado de perto pelo vice de 
futebol Marcos Braz. Foram 
cinco treinos, sendo três à 
tarde e dois pela manhã. 
O elenco terá folga neste 
domingo (15).

O elenco do Flamengo se 
reapresenta nesta segunda-
-feira (16), data em que Tite 
completa a primeira semana 

no clube. A estreia do treina-
dor será no dia 19, às 19h (de 
Brasília), contra o Cruzeiro, 
no Mineirão, pela 27ª rodada 
do Campeonato Brasileiro. Já 
o primeiro contato com a tor-
cida do Flamengo no Maracanã 
será no dia 22, às 16h, contra 
o Vasco, pela 28ª rodada.

O comandante detalhou 
como tem sido o processo no 
Rubro-Negro nesta primeira 
semana no Ninho do Urubu.

“Não procuro projetar 
expectativa porque fica-
mos gastando energia em 
cima, mas faço de cada dia 
o melhor. Primeiro na apre-
sentação, na parte da manhã, 
com o conhecimento de todos 
os funcionários para a gente 
se familiarizar. O segundo 
estágio é na parte da tarde 
com os atletas, alguns a gente 
já conhecia, muitos já tínha-
mos convivido e trabalhado 
junto, a garotada conhecemos 
agora. A cada dia temos tra-
balhado em cima do legado 
que já existe”, afirmou em 
entrevista à “FlaTV”.

FLAMENGO VAI APRESENTAR 
TITE, HOJE, OFICIALMENTE 

A CBF confirmou na noite deste 
sábado (14) mais uma mudança na con-
vocação da seleção brasileira. O zagueiro 
Adryelson, do Botafogo, foi convocado 
para reforçar o elenco após Nino, do Flu-
minense, sofrer uma entorse no joelho 
esquerdo no primeiro treino em Monte-
vidéu, no Uruguai.

Nino sofreu uma entorse no joelho 
esquerdo no treino da seleção brasileira 
e precisou deixar a atividade mais cedo. 
O zagueiro será reavaliado para saber a 
gravidade do problema. O jogador, de 
26 anos, deixou o local do treinamento 
andando normalmente e o departamento 
médico da CBF acompanhará o caso.

A lesão de Nino ocorre a menos de 
um mês da final da Libertadores contra 
o Boca Juniors, da Argentina, no dia 4 
de novembro, no Maracanã. O zagueiro 
é um dos principais jogadores do Flumi-
nense na temporada, além de capitão. Na 
atual temporada, soma 49 partidas, cinco 
gols e duas assistências. 

O técnico Fernando Diniz escolheu 
o zagueiro Adryelson, do Botafogo, para 
reforçar o elenco. O jogador, de 25 anos, 
já estava na mira nas últimas convoca-
ções, mas foi preterido pelo tricolor. Ele 
tem chegada prevista a tempo para o 
treino deste domingo (15), em Monte-
vidéu, no Uruguai.

Nino foi o quinto jogador com pro-
blema de lesão na convocação. Além dele, 
os laterais Danilo, Vanderson, Renan Lodi 
e Caio Henrique foram cortados anterior-
mente por Emerson Royal, Yan Couto, 
Guilherme Arana e Carlos Augusto. O 
volante Casemiro, com uma entorse no 
tornozelo, é dúvida para o próximo jogo.

O Brasil enfrenta o Uruguai, na pró-
xima terça-feira (17), às 21h (de Brasí-
lia), em Montevidéu, pela quarta rodada 
das Eliminatórias da Copa do Mundo de 
2026. Em segundo lugar com sete pon-
tos, a Seleção tenta se recuperar do tro-
peço diante da Venezuela, em Cuiabá, 
para recuperar a liderança da competição.

Nino será reavaliado, e CBF convoca 
Adryelson, do Botafogo, para a Seleção

Vitor Silva/Botafogo

Atacante Isaac foi o destaque da partida, com três gols

Calleri foi o autor do gol 

Gilvan de Souza

João Vitor 
chega por 
empréstimo 
com opção de 
compra para 
o Sub-20

Divulgação

O Vasco acertou a con-
tratação do atacante João 
Vitor, do Nova Iguaçu. O 
jogador, de 18 anos, chega 
por empréstimo com opção 
de compra válido até metade 
de 2025 e reforçará a catego-
ria sub-20, segundo o “ge”. 
Porém, ele só poderá jogar 
em janeiro de 2024.

João Vitor atua pelos 

lados do campo. O jovem 
se destacou no confronto 
entre Vasco e Nova Iguaçu, 
pelo Torneio OPG, tradi-
cional competição orga-
nizada pela Federação de 
Futebol do Estado do Rio 
de Janeiro (Ferj) nas cate-
gorias de base. O Vasco se 
classificou.

Os valores do negócio 

não foram revelados. João 
Vitor só poderá ser regis-
trado quando a janela de 
transferências abrir em 
janeiro de 2024. Apesar 
disso, ele permanecerá trei-
nando no Vasco. Ele parti-
cipou do coletivo entre o 
time sub-20 e o profissio-
nal, neste sábado (14), no 
CT Moacyr Barbosa.

Vasco contrata jovem atacante do Nova Iguaçu

Treinador será apresentado oficialmente nesta segunda-feira (16)

O zagueiro 
Adryelson vai 
reforçar o elenco




